

NUMIS NOTAS

CÍRCULO NUMISMÁTICO ANTIOQUEÑO

EDIFICIO LA BASTILLA. OFICINA 615. APARTADO 53.697. MEDELLÍN,
DIRECCIÓN DE INTERNET: [www. Coleccionismo.fr.fm](http://www.Coleccionismo.fr.fm)

N.98 (TOMO III-9) AÑO 2001 Precio al público \$5.000



EDITORIAL	Pág. 1
NOTICIAS	“ 1
PRUEBAS DE RECIENTE APARICIÓN	“ 3
NOVEDADES. Por Jorge Emilio Restrepo	“ 5
COLECCIÓN DE JAIME Y RICHARD GÓMEZ	“ 6
CORRESPONDENCIA	“ 8
SUBASTA SIEGFRID VON SCHUCKMANN	“ 9
NUESTRA PORTADA Y JOYAS. RESEÑA	“ 10
NOTAFILIA Y NUMISMÁTICA EN INTERNET Por José Jaime Restrepo	“ 11

El **Círculo Numismático Antioqueño, CINA**, es una entidad dedicada al fomento de la cultura en el campo de la numismática. Fue fundado en Medellín en 1973

Solicitamos trabajos originales que no deben tener más de 2 páginas tamaño carta en doble espacio.

JUNTA DIRECTIVA

Presidente,	Mauricio García Patiño
Vicepresidente,	Ignacio Alberto Henao
Secretario,	Jorge Emilio Restrepo
Tesorero,	John Jairo Gaviria
Revisor	Horacio Posada de Greiff

'NUMIS-NOTAS' Es la publicación periódica del CINA

Editor: Jorge Emilio Restrepo

Correo electrónico: jorres@epm.net.co

EDITORIAL

Esta es la quinta entrega de Numis-notas del año 2001. Ha sido un año difícil pero rico en acontecimientos.

Nunca habíamos tenido tantas y tan buenas subastas. Si tratamos de interpretar lo que está pasando llegamos a la conclusión de que el mercado para las piezas de mayor valor, ha sido excelente, pero las de menor escasez han tenido poca demanda, probablemente porque son escasos los coleccionistas nuevos.. Es una lástima porque el país necesita elevar su nivel cultural, que se conozca su historia y eso se logra ante todo difundiendo las numismática.

Quien escribe ha observado un creciente interés por las macuquinas y tiene la impresión de que el libro sobre ese tema tuvo una influencia fundamental, pues ordenó el material e hizo que esos trozos irregulares de metal, pasaran a ser más fáciles de reconocer, menos misteriosos. Numisnotas ha recibido este año más material sobre macuquinas que en cualquiera de los períodos anteriores.

Pero necesitamos que los jóvenes y las personas que no estén interesadas en invertir sumas importantes en monedas, se aficionen por la numismática. Tenemos la esperanza de que la salida de la segunda edición del libro sobre República de Colombia despertará interés por las monedas que son menos valiosas pero no por eso carentes de interés y de atractivos.

Los clubes numismáticos de todo el país, y del exterior, han estado en decadencia. Es muy satisfactorio registrar que el CINA, gracias al esfuerzo de sus directivas, se ha recuperado de su difícil situación económica. Ha habido creciente interés por Numis-notas. Nuestro propósito sigue siendo registrar el acontecer numismático en Colombia.

NOTICIAS

Lanzamiento y Subasta. El próximo 16 de marzo, a las 4 pm, tendrá lugar el lanzamiento de la segunda edición del libro sobre “República de Colombia”. Se publica como para rematar el sistema monetario actual pues el año entrante empezará a circular el “nuevo peso”. Simultáneamente habrá una subasta organizada por Mauricio García. El doble evento tendrá lugar en la Galería Duque Arango en Medellín.

ESTAN TODOS INVITADOS

El pasado mes de septiembre se despidió del ambiente numismático caleño y de todos sus amigos, el inolvidable *Alfonso Jordán*. Don Alfonso no se perdía una reunión numismática en Cali y de todas dejaba registros fotográficos. Conservo excelentes fotografías de mis visitas a Cali, las cuales son ahora valioso testimonio de tan agradables reuniones y, por supuesto de “el fotógrafo”. Paz en su tumba.

La subasta de la colección de *Richard Gómez* tuvo lugar en la Galería Duque Arango, en “El Poblado”, Medellín. El lugar es muy apropiado para este tipo de eventos. El salón resultó justo para acomodar los asistentes. El catálogo preparado por Notafilia Virtual (Tomás Uribe) fue bonito y muy cómodo para consultar. Pedraza, con su fuerte personalidad y con su experiencia, manejó hábilmente el martillo.

Se ofrecieron 219 lotes. De acuerdo con la información dada por Richard, las ventas, incluyendo lo que se negoció después del evento, alcanzaron cerca de 100 millones de pesos y eso que sólo se vendieron treinta por ciento de las monedas. Se superó el record pagado en Colombia por una moneda de plata. Ese era doce millones de peso. El nuevo record es catorce y medio.

Más adelante se reseñarán algunas de las piezas vendidas.

En agosto apareció en Bogotá *un grupo de pruebas*. Varias de ellas no las conocía el editor de esta publicación. Aparentemente las tenía un antiguo empleado de la Casa de Moneda. Fueron publicadas a todo color en “Fila Numis” N.0, de septiembre 2001, un catálogo de muy buen gusto elaborado por Carlos Hernández. Los precios en esa publicación eran muy altos. No sabemos cuántas pudo haber vendido “Caliche”. Por lo que nos hemos dado cuenta, el gran vendedor ha sido Alfonso Ujueta. Publicamos en este cuadernillo las más novedosas.

El próximo 13 de diciembre tendrá lugar en Madrid una gran subasta de la colección de 8 reales de Siegfried von Schuckmann, venezolano de origen alemán. El evento ha sido organizado por Renaissance Auctions de Cayón-Jano S.L. Se trata de 2122 lotes con más de 300 onzas. Entre las piezas que se van a subastar hay varias colombianas. Las principales las reproducimos en esta publicación.

La dirección de la página web es www.cayon.com

FELIZ NAVIDAD Y MUCHOS
EXITOS EN 2002
LES DESEAN
NUMIS-NOTAS Y EL CINA

PRUEBAS DE RECIENTE APARICIÓN

Un antiguo empleado de la Casa de Moneda tenía en su poder un buen número de pruebas. Algunas no se conocían. Las piezas aquí reproducidas son las más representativas y pertenecen a dos coleccionistas de Medellín, quienes tuvieron la amabilidad de prestarlas para ser publicadas en la futura edición del catálogo de monedas de República de Colombia y en Numis-notas.

1946



1972



1973



1974



1975



1976



1978

1979



1982

1985



NOVEDADES

POR JORGE EMILIO RESTREPO

Tipo 80-5,1794/3 El conocido numismático puertorriqueño Jorge Ortiz Murias ha tenido la amabilidad de enviarnos esta fotografía de una pieza muy rara, 1794/3 2 Reales NR, JJ. Sólo he tenido la oportunidad de observar otra, la de la colección de don Alberto Lozano y a propósito anoté que parecía ser 4/3. Igual cosa pasa con la de un real de la misma fecha. Las que he visto tienen la misma sobrefecha. Muchas gracias doctor Ortiz Murias.



80-5, 1794/3

Tipo 190-5, 1949/1948. 2 REALES. Una interesante sobrefecha, hasta ahora desconocida. Al modificar el troquel, el grabador no solamente grabó sobre el 8 sino sobre toda la fecha.



190-5, 1849/1848

Se modificó la catalogación del tipo para acomodar esta novedad.

Tipo 196-1a, 1847. 10 REALES. De mayor tamaño. Mide 38 mm en comparación con la pieza usual que mide 36.5mm. Es muy notorio el hecho de que el cóndor de la pieza grande, es más ancho. Se muestran los dos ejemplares en su tamaño real.



38mm
186-1a, 1847



36.5mm
196-1, 1947

ALGUNAS PIEZAS DE LA COLECCIÓN DE JAIME Y RICHARD GÓMEZ

POR JORGE EMILIO RESTREPO

Como se dice en las “Noticias”, al principio de este cuadernillo, la subasta de la colección de Jaime y Richard Gómez tuvo lugar en Medellín el 27 de octubre y batió varios records. Hubo unos pocos compradores que adquirieron las piezas más valiosas, entre ellos dos de Norteamérica: *Thomas Ronai* y el otro, estoy casi seguro, es *Oen Nelson*.

Thomas es muy conocido en nuestro país. Estuvo residenciado en Venezuela y es casado con una colombiana de Medellín. Tiene un gusto exquisito por las monedas y es estudioso, buen observador y muy activo. Cuando Thomas adquiere algo, podemos estar seguros de que hizo una buena inversión. Ha sido corresponsal de “Numisnotas” y quienes reciben esta publicación han podido apreciar sus observaciones y artículos.

El otro, estoy casi seguro, fue *Oen Nelson*. Oen es ingeniero de petróleos y ha pasado mucho tiempo en Arabia Saudita etc. Cuñado de Davis Burnett, Jr., autor de dos ediciones de “Half Dollars of Colombia” y en consecuencia, uno de los primeros autores de libros sobre monedas colombianas. Se dice que Nelson ha sido el cerebro detrás de esas publicaciones. Ha publicado varios artículos sobre monedas de 50 centavos colombianas y ha tenido especial interés por los cinco décimos de Medellín de 1886. He tenido ocasional correspondencia con él y , cuando Richard encontró la pieza de cinco décimos con cuatro estrellas y LEV, le envié sendas fotografías y una copia del Numisnotas correspondiente. Oen no podía dejar pasar esa pieza. La colección de esta extraordinaria persona, tiene lo mejor en monedas colombianas.

En seguida presento una reseña de los principales lotes de esta subasta.

Jura de 1808, tamaño 2 reales. REY DE ESPAÑA. Tiene la peculiaridad de que en lugar de REI, dice REY en la leyenda del anverso. Es la única que he visto pero debo confesar que no he tenido oportunidad de observar muchas. Este detalle también puede pasar inadvertido. Aparece ilustrando el libro sobre monedas de cordoncillo página 70. Esta jura tiene también dos granadas en el reverso. La adquirió Thomas Ronai.



Jura de NRDG a Fernando VII

Tipo 283-1, 1872 DOS DECIMOS MEDELLÍN, LEI 0,835, con cara suave o pulida.

Una pieza que se distingue porque en lugar de la efigie burda, característica de los dos décimos de Medellín, esta es delgada y elegante. Es una pieza rara, no he visto más de cuatro. A Richard le costó nuevemil pesos en un agache. La adquirió Thomas Ronai. La ilustración *no corresponde a la pieza subastada.*

**Tipo 291-1, 20 CENTAVOS, MEDELLÍN, LEI 0,500.**

Un poco menos rara que la de II CENTAVOS de 1922, pero muy apetecida. Los pocos ejemplares que conozco se encuentran en muy buen estado de conservación así que da la impresión de que circuló poco. Es la única fecha del tipo correspondiente. Se vendió por la no despreciable suma de dos millones quinientos mil pesos pero no fue cara, fue barata. A



Richard no le costó mucho, se la regalaron. Se ilustra la pieza subastada.

Tipo 354-5, II CENTAVOS, 1922. Se trata de una moneda muy esquiva y apetecida. Durante muchos años sólo se conoció un famoso ejemplar descubierto por Ignacio Alberto Henao, hace aproximadamente treinta años y que, por trueque, pasó a manos de don Darío Uribe Trujillo. La segunda, en el peor estado posible de conservación, fue



354-5, 1922

conseguida por el que escribe hace 25 años. Después se han encontrado unas pocas más. Falta en la mayoría de las mejores colecciones. El ejemplar de Richard, a pesar de estar en estado "fine" y con un rayón, es de lo mejor que se conoce. Se encuentra gastado como sus compañeras de 1918-21. Esta joyita se remató por seis millones de pesos.

Tipo 302-2, 1886, 5 DECIMOS, MEDELLÍN. LEV. Se conocen sólo dos ejemplares y son un poco distintos. La de la colección de don Alberto Lozano, recientemente subastada, es un poco diferente pues la ley es limpia; en esta el primer 0 está sobre un 5. Ya ha sido publicada repetidamente en Numis-notas. Ver Numis-notas 97. Se vendió por ocho millones de pesos.

Tipo 360-1, 1901, 2y1/2 CENTAVOS, LAZARETO. Otra pieza extraordinaria, sin circular, la única de este valor que había en la acumulación descubierta por Moisés Acosta hace unos 15 años. Una Joya. Se vendió por siete millones de pesos.

Tipo 297-10, 1877 5 DÉCIMOS, MEDELLÍN. Efigie de Barre. La primera de estas piezas apareció en



1975, descubierta por Raúl Betancur. Se dudaba su existencia. Han aparecido otras 3 ó 4. La que pertenecía a los Gómez se encuentra en excelente estado de conservación pero el troquelado del reverso es débil. Tiene el record en Colombia por su precio de venta, Catorce millones y medio de pesos!!. Feliz comprador y feliz vendedor.

CORRESPONDENCIA

Del abogado puertorriqueño, Jorge Ortiz Murias.

Estimado doctor Restrepo:

He recibido dos números del boletín numismático, Numis-notas, los que he leído con gran interés; esta publicación aunque es de formato humilde, contiene mucha información valiosa; por esta razón si hay ejemplares atrasados con artículos de interés, me gustaría comprarlos. *Jorge Ortiz Murias.*

Del Banquero Gregorio Toulemonde:

Estimado Jorge Emilio:

Le quería reportar que tengo en mi colección una moneda de 1 centavo níquel de 1.952, con la B borrada en el troquel (tipo 349). Está en XF / A.UNC y claramente no tiene la B. De esta misma manera existe una moneda de 5 centavos 1942 sin B (tipo 340) que usted no reporta. La mía está en F pero el área donde debería estar la B está muy buena y no aparecen ni rastros de B.

Gregorio

Hola Gregorio:

Es un gran gusto darme cuenta que está coleccionando variedades! que maravilla! ahora si encontré lo mejor de la numismática. Me encantan las variedades y veo detrás de ellas un interrogante, un enigma. Son motivo de observación y de satisfacción. No deja uno que se le pase ni una pieza sin mirarla y acaba descubriendo algunas interesantísimas. Lo de las monedas sin B me ha hecho patinar y pensar. No dudo en incluirlas cuando tienen un diseño diferente a las con B como sucede con la de 1943 de cinco centavos. Ahí no queda duda.

Hay otras que están documentadas como acuñadas por la casa de moneda de Medellín y por eso las incluyo aún cuando queden rastros de la B. En algunos ejemplares son evidentes las instrumentaciones del troquel para borrar la B. Ignacio Alberto Henao me ha dado datos de las acuñaciones de la casa de moneda de Medellín.

Hay otras que uno no sabe si se trata de un error de acuñación, que se embotó la B en el troquel, como pasa con cualquier elemento del diseño. Todos tenemos piezas a las que les falta una letra o una leyenda y aparecen otras en que se alcanza a ver una tenue sombra, porque el troquel se embotó a veces completamente. Si no se tiene noticia de que hayan sido acuñadas en Medellín, empiezo a pensar qué puede ser este fenómeno.

También puede tratarse de una variedad, no descubierta o no publicada, porque a un troquel no se le grabó la B como en las de 50 centavos de 1931 de Bogotá, sin B. Esa afortunadamente tiene defectos de troquel que informó por primera vez Alberto Gómez y que permiten distinguirlas sin tener que examinar si la ausencia de la B es auténtica o no. El proceso lógico puede ser el siguiente: Examinarlas cuidadosamente. Fotografiarlas. Comparar los pequeños detalles del diseño con otras con B y con otras sin B que puedan aparecer y si se confirma que hay uno o varios troqueles sin B, no queda duda. Hace varios años Alberto Gómez trajo una pieza de 5 centavos, 1938, tipo 368, con los números gruesos como en las acuñaciones de Bogotá pero sin B. En el primer momento pensé que se trataba de una B borrada, que se había embotado, pero luego aparecieron otras dos cuyas características eran iguales. Inclusive no he visto estados intermedios de embotamiento. En este caso era evidente que se trataba de una diferencia de troquel y no de un error de acuñación. Son las 368-22 y 368-23. La sin B es muy escasa. Saludos Jorge

SUBASTA DE LA COLECCIÓN DE SIEGFRID VON SCHUCKMAN

Se trata de un venezolano de origen alemán y cuya colección es famosa. La casa española Cayón, subastará el próximo 13 de diciembre, en Madrid los ocho reales latinoamericanos. De Colombia se destacan las siguientes piezas:



M42-1,1622 *Macuquina de 8 Reales de Felipe IV* acuñada en Cartagena en 1622 y recuperada del velero

“Nuestra Señora del Atocha”. Escudo de Habsburgo el cual tiene superpuesto en la parte superior, el escudete de Portugal. Este pequeño escudo aparece exclusivamente en las primeras emisiones colombianas. Al lado izquierdo del escudo trae las iniciales “RN” las cuales no se alcanzan a marcar en este ejemplar pero si en otros del mismo año y tipo. “RN” es una marca de ceca usada para Cartagena mientras “NR” se usó para Santa Fe. A la derecha aparece la marca de ensayador “A” correspondiente a Iñigo de Alvis. Es uno de los mejores especímenes de este tipo y es el mismo que aparece en el catálogo sobre macuquinas de Colombia. Se calcula que su precio de venta será alrededor de quince mil dólares.

Tipo M44-6, 1628 *Macuquina de Ocho reales de Felipe IV, ensayador Pinto* y acuñada en Bogotá.



M44-6,1628

En el anverso trae el escudo de Habsburgo. A la izquierda de éste las iniciales, en sentido vertical, "N R P". A la derecha la denominación VIII. En la parte posterior la cruz. Alrededor se alcanza a distinguir la fecha 1628. Es pues una pieza muy antigua y con todos los datos: ensayador, marca de ceca y denominación.

Tipo M62-15, 1690 (Ilustrada en la portada posterior) *Macuquina de ocho reales del período de Carlos II, ensayador Pedro García*. Muy rara, muy completa. Con algunos daños en el reverso. Se calcula que se venderá entre 16.000 y 30.000 dólares. (Ver foto ampliada en la portada posterior)

Tipo 10-1, 1759 (Ver ilustración en la portada). Una pieza magnífica. El arte barroco en las monedas. Recordemos que sólo se conocen dos fechas de columnarias de cordoncillo de 8 reales, esta de Fernando VI y otra de Carlos III, fechada 1762, de la cual se conocen solamente dos ejemplares uno de ellos está en el museo numismático del Banco de la República, ha sido publicado en Numis-notas y en el libro sobre monedas coloniales de cordoncillo.

Tipo 119-1,1810 (Ilustrada en la portada posterior) *Ocho reales, Popayán 1810*. Puede ser única. Se espera que pueda alcanzar entre 30.000 y 60.000 dólares. Su estado es F. Es probablemente la más apetecida de la subasta. (Ver foto en la portada posterior)

NOTAFILIA Y NUMISMÁTICA EN INTERNET

POR JOSÉ JAIME RESTREPO

El internet sin duda se ha convertido en una herramienta casi indispensable en nuestras vidas ya que por medio de él podemos consultar cualquier tema, comprar cosas y tener comunicación con cualquier lugar del mundo. La notafilia y la numismática no se han quedado por fuera de la tecnología, he aquí algunas direcciones interesantes:

http://www.numisnotas.com/	Círculo Numismático Antioqueño
http://sigma.eafit.edu.co/~ihena/	Colombiana sobre fichos
http://www.notafilia.net/	Colombiana sobre notafilia y numismática
http://www.macuquina.com	H. Blanton. Macuquinas de Colombia
http://elcj.cjb.net/	Ecuatoriana con una lista de intercambios
http://aaag.spedia.net/	Mexicana sobre monedas y billetes
http://www.lanzadera.com/Numismatica/	Página sobre numismática
http://www.notafilia.com/	Española sobre notafilia
http://www.geocities.com/WestHollywood/Park/1777/	Uruguaya sobre monedas y billetes
http://elmonetario.wm.com.ar/	Argentina sobre monedas
http://www.numismatica2000.com.ar/	Argentina sobre monedas
http://www.numismatica.org/	Costarricense sobre numismática
http://www.bright.net/~deven/pennylane.htm	Varios links a otras páginas
http://www.banrep.gov.co/	Banco de la República de Colombia
http://www.banknoteworld.com/	Página con muchos billetes
http://cointop50.com/	Ranking de sitios numismáticos
http://www.chopmarks.com/	Española sobre resellos de Filipinas
http://www.geocities.com/numismatica_chilena/	Numismática de Chile
http://www.banrep.gov.co/blaa/coleccio/home.htm	Colección numismática del Banco de la República.
http://www.sedwickcoins.com	

En todas estas páginas existen secciones en donde hay muchos más sitios sobre notafilia que sobre numismática.

<p>COLECCIONES E INTERCAMBIOS</p> <p>Compra y venta de Billetes y monedas especialmente colombianos</p> <p>Moisés Acosta Montoya</p> <p>Calle 51 No 48-09 Ed. La Bastilla. AA 5714 Medellín. Teléfono 5118903</p>	<p>PESOS</p> <p>Numismática Profesional FRANCISCO ORDÓÑEZ C. Av. 15 No. 119A-43 Of. 207 Tel.: 213 1994 - A.A. 100968 Santafé de Bogotá, D.C.</p>
<p></p> <p>ANTONIO PEDRAZA</p> <p>A.A. 100968 SANTAFÉ DE BOGOTÁ, D.C.</p>	<p>JOSÉ RAUL BETANCUR MESA</p> <p>JORBEM</p> <p>Compro y vendo monedas, billetes y fichas</p> <p>Beeper: 3113344 Cod 60167 Itagüí</p>
<p>CATÁLOGOS DE J.E. RESTREPO</p> <p>LOS VENDE EN BOGOTÁ</p> <p>ALFONSO UJUETA CENTRO COMERCIAL GRANAHORRAR TEL 3102765</p> <p>CARLOS ROBERTO ESPINOSA CR. 7 #17-01 L. 204. TEL 2811536</p>	<p>MONEDA DURA</p> <p>CAMBIO DE MONEDA EXTRANJERA NUMISMÁTICA-FILATELIA</p> <p>ALFONSO UJUETA L.</p> <p>Calle 72 No 10-34 Local 321 Centro Comercil Granahorrar Teléfono 310 2765 Santafé de Bogotá. DC</p>

**EN EL LOCAL DEL CINA TENEMOS DISPONIBLES PARA LA
VENTA**

CATÁLOGOS - Autor: Jorge Emilio Restrepo

MACUQUINAS DE COLOMBIA

MONEDAS COLONIALES CIRCULARES (De Cordoncillo)

MONEDAS DE COLOMBIA 1808-1886

MONEDAS DE 50 CENTAVOS DEL SIGLO XX

MONEDAS DE 50 CENTAVOS DEL SIGLO XIX (Y DENOMINACIONES
EQUIVALENTES)

MONEDAS DE 20 CENTAVOS (Y DENOMINACIONES
EQUIVALENTES)

BILLETE

CONMEMORATIVO DEL XX ANIVERSARIO

MEDALLAS

CONMEMORATIVA DEL XX ANIVERSARIO (PLATA). Efigie del Ing.
Ricardo Jaramillo

HOMENAJE AL SOCIO Dr. Jorge Emilio Restrepo

MEDALLA DE BERNARDO GONZALEZ

JOYAS



Sólo tenemos noticia de otra pieza de ocho reales de esta fecha. Tamaño 40mm. La marca de ensayador "P.G" aparece tanto en el anverso como en el reverso.

De la subasta de la colección de Siegfried von Schuckmann.

Esta pieza de ocho reales de 1810 de Popayán es probablemente única. Nadie ha discutido su originalidad. Una gran oportunidad para que nuestros lectores la conozcan y conserven su imagen. También es de la colección de Siegfried von Schuckmann.



